

Transparencia y Gobiernos Regionales

Este año los gobiernos regionales, a través del Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR), van a haber decidido inversiones por \$ 435 mil millones. Sin embargo, ¿tiene la ciudadanía la posibilidad de conocer cuál fue el destino de estos recursos?. Con el objeto de facilitar el acceso a este tipo de información, a partir de este año, los gobiernos regionales se ven obligados a publicar en sus páginas electrónicas la cartera de proyectos financiada con cargo al FNDR y los acuerdos adoptados por los Consejos Regionales, dentro de los 5 días hábiles siguientes a la adopción del respectivo acuerdo. ¿Se cumple esta obligación?

En agosto de este año, Libertad y Desarrollo en su estudio "Evaluación de la Transparencia Municipal a través de medios electrónicos" concluye que los municipios en su mayoría no cumplen con la obligación de publicar por medios electrónicos la información que la ley les exige, hecho que se constata ahora también para el caso de los gobiernos regionales¹.

En el estudio realizado la última semana de octubre, se evalúan dos aspectos. Por un lado, el grado de cumplimiento de la obligación de publicar los acuerdos adoptados y, por otro lado la publicación de la cartera de proyectos financiados.

Resultados

1. Acuerdos Publicados

Los acuerdos tomados por los Consejos Regionales establecen la asignación de los recursos a distintos proyectos de inversión.

De las 13 regiones del país en funcionamiento desde el 1 de enero del presente año, cuatro no publican los acuerdos adoptados por los Consejos. Estas corresponden a la región de Atacama, Coquimbo, Maule y Bío Bío.

Dentro de las regiones que sí publican los acuerdos, la más atrasada es la región de la Araucanía, siendo los últimos publicados los correspondientes a diciembre del 2006. Luego le sigue la región de Magallanes con la publicación de acuerdos adoptados en mayo del 2007, seguido por la región de Valparaíso con el último acuerdo publicado a julio del presente año. A continuación se encuentran la región de Tarapacá y de Los Lagos, ambas con acuerdos publicados de consejos efectuados en el mes de Septiembre.

Las regiones de Antofagasta, O'Higgins, Aysén y Metropolitana publican los acuerdos tomados en el mes de octubre. Es decir, son las más actualizadas en cuanto a la información publicada en materia de acuerdos (Cuadro N°1).

2. Cartera de Proyectos Publicada

En el caso de la publicación de la cartera de proyectos financiada por el FNDR 10 de las 13 regiones del país entregan algún tipo de información.

Las que no entregan información son las de Coquimbo, del Maule y del Bío - Bío. Las otras 10 entregan información a través de diversos formatos, algunos más accesibles que otros, así como también para distintos años.

Cuadro N° 1
Fecha Consejo cuyos
acuerdos se encuentran publicados
al 31/10/2007

Región	Fecha últimos acuerdos publicados
Tarapacá	04/09/2007
Antofagasta	19/10/2007
Atacama	No Publica
Coquimbo	No Publica
Valparaíso	12/07/2007
O´ Higgins	23/10/2007
Del Maule	No Publica
Bío Bío	No Publica
Araucanía	27/12/2006
Los Lagos	26/09/2007
Aysén	19/10/2007
Magallanes	31/05/2007
Metropolitana	10/10/2007

Fuente: Elaboración propia.

Las regiones de Antofagasta, Araucanía y Los Lagos presentan un listado de proyectos para el año 2006, mientras que la de Tarapacá para el 2005. En el caso de las regiones de Atacama, Magallanes y Metropolitana se entrega información de proyectos a través de un

mecanismo de búsqueda que dificulta su acceso. Ello implica que no se tiene acceso a un listado de proyectos como es el caso de otras regiones del país.

Por su parte, las regiones de Aysén, Valparaíso y O´Higgins son las que en forma más accesible y actualizada entregan la información. En estos casos desde los portales electrónicos es posible descargar un listado completo de los proyectos financiados con recursos del FNDR para el año 2007(Cuadro N°2).

Con todo, las regiones de O´Higgins y Aysen son las regiones que cumplen con los requerimientos de transparencia impuesto a los gobiernos regionales para el presente año. Por su parte, las regiones de Coquimbo, Maule y Bío Bío son las que no cumplen con ningún aspecto que la ley exige. Las restantes regiones, cumplen parcialmente con las exigencias legales (Cuadro N° 3).

Conclusión

En términos generales la gran mayoría de los gobiernos regionales aún tienen mucho por avanzar en materia de cumplimiento de las

Cuadro N° 2
Publicación Cartera de Proyectos

Región	Información que publica
Tarapacá	Presenta listado de proyectos al 2005
Antofagasta	Presenta listado de proyectos al 2006
Atacama	Por medio de un sistema de búsqueda se obtienen los proyectos por comuna, pero sólo hasta el 2004
Coquimbo	No publica
Valparaíso	Presente listado de proyectos hasta septiembre del 2007
O´ Higgins	Presente listado de proyectos del año 2007
Del Maule	No Publica
Bío Bío	No Publica
Araucanía	Presenta listado de proyectos al 2006
Los Lagos	Presenta listado de proyectos al 2007
Aysén	Presenta listado de proyectos a septiembre del 2007
Magallanes	Entrega cierta Información a septiembre del 2007, pero no entrega listado de proyectos
Metropolitana	Cuenta con un buscador de proyectos, pero no entrega un listado de ellos

Fuente: Elaboración propia.

Cuadro N° 3
Cumplimiento Normas de
Transparencia

	Región
Cumplen con la Norma	O' Higgins
	Aysén
Cumplen Parcialmente con la Norma	Tarapacá
	Antofagasta
	Atacama
	Valparaíso
	Metropolitana
	Araucanía
	Los Lagos
No cumplen con la Norma	Magallanes
	Coquimbo
	Del Maule
	Bío Bío

Fuente: Elaboración propia.

normas de transparencia a través de sus portales electrónicos. Además de la información que se les exige en la actualidad, se requiere avanzar en información adicional.

Por ejemplo, se debe tener público acceso a las actas de los consejos regionales, así como también difundir con anticipación las citaciones a las comisiones de trabajo y a los consejos propiamente tales, junto con las tablas de las materias a tratar. Cabe recordar que uno de los propósitos de los Consejos Regionales es la participación ciudadana, pero para que ésta efectivamente pueda participar en las decisiones del Estado, se requiere entregar información en forma oportuna•

¹ Los resultados se obtienen a partir de la información publicada al 31 de octubre del presente año. Para mayor información ver "xxx", Libertad y Desarrollo, Noviembre 2007.